



OPINIÓN



POR ONEL ORTÍZ FRAGOSO
@ONELORTIZ
AUDIO: [HTTPS://](https://youtu.be/cqalgtorneo)
[YOUTU.BE/](https://youtu.be/cqalgtorneo)
[CQALGTORNEO](https://youtu.be/cqalgtorneo)

MORENA EN LA REPÚBLICA DE YUCATÁN

En la antesala de una elección trascendental para el Estado de Yucatán se dibujan múltiples facetas y desafíos que hacen de este proceso una verdadera prueba de la democracia.

Yucatán, conocido por sus impresionantes playas y las majestuosas ruinas mayas, se encuentra en un momento crucial de su historia política y social. Con una extensión de 43,379 km² y una población de 2,321,000 habitantes según el censo de 2020, este estado se perfila como uno de los principales escenarios electorales a nivel nacional.

El consejero presidente del Consejo local del INE, Fernando Balmes Pérez destacó que la lista nominal definitiva para Yucatán está conformada por 1 millón 660 mil 064 electores, de los cuales 851,171 son mujeres (51.3 %) y 808,893 son hombres (48.7 %).

A su vez, 449 mil 806 electores son jóvenes que cuentan con menos de 30 años, lo que representa un 27.10 % del total del electorado, en contraparte, 304 mil 789 personas registradas en la lista nominal cuentan con 60 años o más de edad, por lo que el sector de adultos mayores constituye el 18.36 % de quienes podrán votar en Yucatán.

YUCATÁN: EL OTRO MÉXICO

Yucatán se erige como una entidad con una dinámica particular que se distancia de la agitada realidad de la Ciudad de México y otros estados del país. Su geografía, alejada de los centros de poder y con condiciones de acceso peculiares, ha generado una atmósfera distinta, donde la calidad de vida se mantiene alta y los índices de inseguridad son notoriamente menores en comparación con el resto de la República Mexicana.

El Estado ha experimentado un crecimiento constante en los últimos años, manteniendo un equilibrio entre el progreso económico y la conservación de su legado histórico y cultural. En varios sentidos, Yucatán se ha convertido en un modelo de desarrollo sostenible y preservación de su patrimonio, un logro que se ha ganado a pulso y que es digno de elogio.

El Tren Maya que cruzará Yucatán será un nuevo impulso a esta entidad y la conectará vía ferrea con el resto de la península.

LA BATALLA ELECTORAL DEL 2024

El próximo año, Yucatán se prepara para elegir a su nuevo gobernador, y las expectativas son altas. Lo que agrega un toque de intriga a esta elección es que, de los nueve estados en disputa en 2024, Yucatán se destaca por su fuerte apoyo al Partido Acción Nacional (PAN). En la actualidad, el PAN gobierna el estado y tiene amplias posibilidades de retener el poder el próximo año.

Según las encuestas más recientes, el PAN cuenta con el 38.5% de las intenciones de voto, mientras que Morena se ubica en el 35.2%. El PRI se mantiene en un 5.1%, MC en un 2.8%, el PVEM en un 1.6%, el PT en un 1.4%, y el PRD en un 1.3%. Estas cifras reflejan una competencia reñida, con el PAN liderando por un margen estrecho.

Si las tendencias electorales se agrupan por coaliciones, Morena-PT-PVEM suma un 39.9%,

mientras que PAN-PRI-PRD alcanza el 42.76%. Movimiento Ciudadano se sitúa en un 3.8%, y otros partidos conforman el 4.4% restante. Este panorama político plantea un escenario lleno de posibilidades y tensiones.

CONFLICTOS Y DECISIONES CRUCIALES

Recientemente, el Presidente Nacional del PAN, Marko Cortés, designó de manera discrecional al actual Presidente Municipal de Mérida, Renan Barrera, como candidato a la gubernatura. Esta decisión generó tensiones con otros aspirantes, especialmente con el senador Jorge Carlos Ramírez Marín, quien, en un giro sorprendente, renunció al PRI y ahora busca ser incluido entre los aspirantes de Morena.

El actual gobernador, Mauricio Vila, goza de altos niveles de aprobación. En su momento, se le consideró como uno de los posibles candidatos del PAN a la Presidencia de la República, pero optó por completar su mandato en Yucatán. Vila es un destacado militante del PAN y ha mantenido una buena relación con el Presidente Andrés Manuel López Obrador, lo que agrega un elemento de cooperación interpartidista en la ecuación política del estado.

Por otro lado, el Consejo Estatal de Morena en Yucatán ya eligió a los cuatro aspirantes que competirán por la Coordinación de Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de Yucatán y, eventualmente, por la gubernatura en 2024. Entre estos aspirantes se encuentran la diputada federal Rocío Natalí Barrera Puc, quien ha tenido un desempeño discreto en San Lázaro; la senadora Verónica Camino Farjat, del Partido Verde y quien generó fuerte polémica cuando habló del ex candidato a la gubernatura de Guerrero, Félix Salgado Macedonio; el ex diputado local y ex delegado de Bienestar en Yucatán, Joaquín Díaz Mena, persona que cuenta con el conocimiento de los beneficiados de los programas sociales del gobierno federal y Jazmín Villanueva Moo, la única diputada local electa por mayoría en el Congreso yucateco.

LAS ENCUESTAS Y EL RUMBO ELECTORAL

Según varias encuestas, Joaquín Díaz Mena lidera las tendencias electorales, seguido de cerca por Rogelio Castro. No obstante, Castro no fue incluido en la lista del Consejo Estatal de Morena, lo que ha generado tensiones y expectativas en torno a las decisiones futuras del partido.

El jueves 12 de octubre, la dirección nacional de Morena tiene programado incluir en la lista a dos o cuatro personas más, mitad hombres y mitad mujeres. Estos candidatos potenciales serán sometidos a encuestas a nivel local, y de esta manera, se seleccionará al personaje que intentará arrebatarle al PAN uno de sus principales bastiones electorales.

El resultado de la elección de 2024 en Yucatán está en juego, y los yucatecos se enfrentan a una decisión que tendrá un impacto significativo en el futuro del estado. Las próximas semanas y meses serán cruciales para el desarrollo de la contienda electoral, y la batalla por el corazón de Yucatán promete ser apasionante y llena de sorpresas. Yucatán, el otro México, se prepara para escribir un nuevo capítulo en su historia política, un capítulo que seguramente será seguido de cerca por todo el país. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.

A su vez, 449 mil 806 electores son jóvenes que cuentan con menos de 30 años, lo que representa un 27.10 % del total del electorado, en contraparte, 304 mil 789 personas registradas en la lista nominal cuentan con 60 años o más de edad...